



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Jueves 8 de septiembre de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** La Jornada, Ovaciones, Crónica, 24 Horas, El Financiero, Excélsior, Reporte Índigo, 24 Horas, El Sol de México, La Razón, La Prensa, Milenio.

## **Jorge Nuño Lara se queda a cargo, de forma temporal, de la SICT/La Jornada**

Jorge Nuño Lara tomará las riendas de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) en lugar de Jorge Arganis Díaz-Leal, quien tomará un permiso de salud. Nuño Lara se venía desempeñando como subsecretario de Infraestructura en la SICT desde abril del año pasado, antes de eso también fue titular de la Unidad de Inversiones en la Subsecretaría de Egresos de la SHCP en la actual administración. El secretario de Gobernación aseguró que Díaz Leal se reincorporará a la SICT en los próximos días. Sin embargo, semanas atrás el secretario de Salud, Jorge Alcocer, ingresó al Instituto Nacional de Nutrición para una cirugía, y han sido varios los titulares de dependencias que enferman de coronavirus, sin que haya hecho un nombramiento similar.

## **IMSS-Bienestar busca avanzar en Michoacán/Ovaciones, Crónica**

Para avanzar en el Plan de Salud IMSS-Bienestar en Michoacán y brindar una atención oportuna, de calidad y gratuita, el director general del IMSS, Zoé Robledo, y el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, analizaron temas en materia de infraestructura, personal de salud, medicamentos y material de curación, así como regularización de trabajadores. En la sala del Consejo Técnico del IMSS, Zoé Robledo subrayó que a partir de la publicación del nuevo Organismo Público Descentralizado denominado Servicios de Salud del IMSS para el Bienestar IMSS-Bienestar, permitirá tener la recepción del personal que está en atención pública en la Secretaría de Salud con las mismas condiciones de trabajo.

## **IMSS afiliará a trabajadores de 15 a 18 años/24 Horas**

El IMSS pondrá en marcha una campaña nacional de información sobre la obligación de incorporar al Régimen Obligatorio del Seguro Social a las personas trabajadoras menores de edad (entre 15 y 18 años). Lo anterior, conforme a un acuerdo adoptado por el H. Consejo Técnico del IMSS en sesión ordinaria del 31 de agosto, durante la cual el director general del Instituto, Zoé Robledo, manifestó que la campaña adquiere una relevancia enorme para consolidar un régimen garantista y explorar nuevas estrategias para ratificar derechos. En su intervención, la directora de Incorporación y Recaudación del IMSS, Norma Gabriela López, subrayó que, al refrendar que las personas trabajadoras menores de edad son sujetos del Régimen Obligatorio, el Consejo Técnico ejerce su facultad de contribuir a la observancia de obligaciones en materia de seguridad social.

## **Dan fármacos sin calidad a 50 pacientes/El Financiero**

Al menos 50 pacientes renales del IMSS recibieron un medicamento de baja calidad del Laboratorio RAAM que los ha dejado en riesgo de perder sus riñones trasplantados, denunció la asociación civil Donación de Milagros. La socia fundadora de la asociación, Milagros Pérez Naveja, añadió que tienen contabilizados otros 11 pacientes en Aguascalientes, Chihuahua, Michoacán y Puebla. Todos ya fueron reportados al IMSS. Al estar alterados, corren el riesgo de que su cuerpo rechace el órgano trasplantado. Tras diversas consultas se detectó que quienes estaban en riesgo eran pacientes que habían tomado

Octralín de los lotes RCT192 Y RCT194, que se distribuyeron en el Hospital General Regional 46 y el Centro Médico Nacional de Occidente.

### **Registra México un crecimiento acelerado en la cifra de suicidios/La Jornada, Excélsior, Reporte Índigo**

México enfrenta un crecimiento acelerado en el número de suicidios, en 2021 se estima que 8 mil 848 personas se quitaron la vida, es decir, 23 al día. Con una tasa de incidencia a escala nacional de 6.6 por cada 100 mil habitantes, es un problema de salud pública con causas multifactoriales que afecta principalmente a los jóvenes, pues 65.6% de las muertes por voluntad propia en nuestro país corresponden a personas de entre 10 y 39 años, señalaron expertos. En la inauguración de la Semana Nacional para la Prevención del Suicidio, José Urquieta Salomón, director de Indicadores y Análisis de Información Gubernamental del Instituto Nacional de Estadística y Geografía, destacó que, si bien la tasa de suicidio es más elevada entre los hombres, entre 1990 y 2021 el número de mujeres que decidió quitarse la vida creció 5.6 veces. Al respecto, Juan Manuel Quijada, director general de los Servicios de Atención Psiquiátrica de la Secretaría de Salud, llamó a la población a sumarse a las acciones de prevención y atención de los padecimientos de salud mental, pero también a detectar los signos de alarma, entre ellos, consumo de sustancias ilícitas, alcohol, irritabilidad, aislamiento, pérdida de patrones de alimentación y sueño, hasta la redacción de cartas póstumas o la entrega de objeto valiosos para la persona.

### **Sanofi Pasteur garantiza abasto de vacunas contra la influenza y la hexavalente/La Jornada, Reporte Índigo**

México contará con los 35 millones de vacunas contra la influenza estacional para la temporada 20222023, de las cuales cerca de 12 millones de dosis ya llegaron al país, afirmó Alejandrina Malacara, directora médica del laboratorio francés Sanofi Pasteur, que cuenta con la exclusividad para la venta a la Secretaría de Salud de este biológico. En conferencia de prensa, aseguró que a pocas semanas del inicio de la temporada de influenza, a partir de finales de este mes, Sanofi Pasteur garantiza el abasto de la vacuna, así como de la hexavalente para población pediátrica (protege contra difteria, tétanos, tos ferina, poliomieltis, haemophilus influenzae tipo B y hepatitis B), de las cuales, dijo, se tienen comprometidas con el gobierno de México 6 millones de dosis, de las que ya arribaron al país cerca de 5 millones. Respecto a la operación de la planta para la producción de la vacuna de influenza, que se construyó en Cuautitlán Izcalli, estado de México, con una inversión cercana a 129 millones de euros, insistió en que ya se encuentra en la fase de prueba para la elaboración del biológico.

### **Reportan 23 muertes por COVID-19/Excélsior, 24 Horas, El Financiero**

En las últimas 24 horas se sumaron 3,735 nuevos casos positivos de COVID y 23 defunciones, para llegar a los siete millones 49 mil 955 personas infectadas y 329 mil 675 decesos desde el inicio de la pandemia, el 27 de febrero de 2020. Los casos activos estimados son de 19 mil 42, de acuerdo con el más reciente reporte de la Secretaría de Salud. A nivel nacional hay 383 personas hospitalizadas en la red IRAG (Infección Respiratoria Aguda Grave) y se reporta una ocupación de % en camas de ocupación general y 2% de camas con ventilador. Las gráficas de la Secretaría de Salud muestran una tendencia a la baja desde la semana epidemiológica 29 de este 2022. En cuanto a la estrategia nacional de vacunación contra el SARS-CoV-2, hoy y mañana se recibirán más de dos millones de dosis.

### **América es ya el epicentro mundial de la viruela símica/El Financiero**

Se deben intensificar esfuerzos para prevenir propagación del virus, piden Los países de América se han convertido en el epicentro del brote mundial de viruela símica, con más de 30 mil casos concentrados, principalmente en Estados Unidos, Brasil, Perú y Canadá, dijo Carissa Etienne, directora de la OPS. Hasta la fecha, la región ha reportado cuatro muertes por esta enfermedad. Aclaró que, por ahora, no es necesaria una vacunación masiva en el continente; sin embargo, informó que la OPS repartirá 100 mil vacunas entre los 12 países de Latinoamérica y el Caribe que han solicitado las dosis. Etienne agregó que este mes recibirán el primer lote de la vacuna Bavarian Nordic, mientras que el segundo, entre noviembre y diciembre próximos.

### **Restricción a diagnósticos dificulta acceso a vacuna contra la viruela símica/La Jornada**

La política para el diagnóstico de casos de viruela símica, “es muy restrictiva, se pueden hacer pocos diagnósticos, y esto nos pone en una situación de poca prioridad para el acceso a vacunas”, consideró el doctor Jorge Saavedra, director ejecutivo del Instituto AHF (Aids Healthcare Foundation) de Salud Pública Global. El también integrante de Gaylatino, dijo a La Jornada que cuando haya disponibilidad del biológico del laboratorio danés Bavarian Nordic, única compañía con una vacuna preventiva aprobada por la FDA y la Agencia Europea de Medicamentos para la viruela del mono, Brasil, Perú y Colombia serán prioridad en la región, México no, debido al bajo número de casos detectados.

### **Publica Diario Oficial Programa Estratégico de Salud para el Bienestar/La Jornada**

Debido “a la pobre inversión, mantenimiento y escasa ampliación realizadas en las pasadas décadas a la infraestructura del sistema de salud pública”, hay casos de “desiertos de atención médica”, como en Chihuahua, Sonora, Baja California Sur y Durango, donde la población la mayoría de sus municipios tiene que recorrer más de 120 minutos para acceder al hospital más cercano para atención de primer nivel. Como parte del Programa Estratégico de Salud para el Bienestar, publicado ayer en el DOF, se presenta, además, un diagnóstico sobre los cambios en las principales causas de atención médica entre 1990 y 2019, lapso en el que aumentaron los casos de diabetes, enfermedades cardiovasculares y los catalogados como “autolesiones y violencia”.

### **México, al nivel de África en vacunación/El Sol de México**

México se ubica en el quinto lugar mundial, apenas por arriba de países africanos como Mozambique, Angola y Tanzania en el que creció el número de niños que no recibieron la primera dosis de vacunas contra difteria, tosferina y tétanos en los últimos dos años, reveló Martha Avilés, jefa del Servicio de Infectología del Hospital Infantil de México, Federico Gómez. Al presentar las cifras comparativas de Unicef y la OMS sobre los países con mayor aumento de niños sin esas tres vacunas, la especialista dijo que México se encuentra por detrás de la India, Pakistán, Indonesia y Filipinas al pasar de 348 mil a 454 mil niños entre 2019 y 2020. Es decir, hubo un aumento de 106 mil niños sin la protección de las vacunas en medio de la pandemia, equivalente a 30.4%.

### **Cuéllar asiste a foro de donación de órganos/La Razón**

La gobernadora de Tlaxcala, Lorena Cuéllar Cisneros, asistió como invitada especial al Conversatorio sobre la minuta de reforma a la Ley General de Salud en materia de trasplantes de órganos, organizado por la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados, donde los participantes coincidieron en la necesidad de que sea aprobada a la brevedad para salvar y prolongar la vida de las más de 22 mil 584 personas que están en espera de un órgano. En su intervención, la mandataria estatal agradeció el respaldo de los legisladores federales para sacar adelante este proyecto que impulsó en septiembre de 2017, cuando era senadora de la República.

### **Ya viene la influenza/La Prensa**

La pandemia de COVID no ha terminado y ante la cercanía de la temporada invernal que es cuando aumenta la circulación de otros virus respiratorios, como la influenza y el virus sincicial respiratorio, la población debe mantener las medidas de protección sanitaria como uso de cubrebocas, vacunación y ventilación de espacios cerrados. “El mensaje es que la pandemia no ha terminado por lo que todavía es conveniente evitar los tumultos de personas, usar el cubrebocas en interiores con mala ventilación y que cada persona se ponga las vacunas que le correspondan, sobre todo, en temporada de frío, que es cuando aumenta la circulación de virus respiratorios”, señaló el doctor Alejandro Macías, infectólogo y médico con especialidad en microbiología celular y biología molecular. En conferencia de prensa, el especialista explicó que la llegada del COVID trastocó toda la epidemiología de los padecimientos respiratorios, por lo que indicó que lo más probable es que en el futuro la influenza vuelva a retomar su estacionalidad y se presente en la próxima temporada invernal.

### **Promueven estudiantes el desarrollo de la ingeniería biomédica/Milenio**

Estudiantes de la Facultad de Medicina de la UAEM participan en actividades extracurriculares enfocadas al desarrollo de la ingeniería biomédica organizados en el Capítulo Estudiantil SOVIB-UAEM. Carlos Díaz Rosas, presidente y estudiante de la Licenciatura en Bioingeniería Médica de la Autónoma mexicana, señaló que este capítulo, conformado en su mayoría por estudiantes de esta licenciatura, se encuentra respaldado por la Sociedad Mexicana de Ingeniería Biomédica (SOMIB), asociación civil de donde proviene su nombre y cuyos objetivos se centran en “ser enlace entre actores de la práctica y desarrollo de la ingeniería biomédica, fomentando la relación entre empresas e instituciones educativas, empleadores y estudiantes”.

### **Atienden a mil 188 diabéticos/Ovaciones**

De enero a agosto pasado, la Clínica Especializada en el Manejo de la Diabetes en Iztapalapa, ha atendido a mil 188 personas con esta enfermedad crónico-degenerativa mediante tratamiento farmacológico, promoción de actividades físicas y alimentación saludable. “En la Clínica otorgamos un tratamiento integral, enfocado en la educación del paciente sobre su propio autocuidado, cambios de hábitos hacia una alimentación sana y la realización de actividad física, ya que solo así se pueden controlar los niveles de glucosa en sangre y lograr una mejor calidad de vida”, explicó el director de la Clínica, doctor Rubén Oswaldo Silva Tinoco. Cabe señalar que la diabetes es una enfermedad crónica que se presenta cuando el

nivel de glucosa en la sangre, también conocido como “azúcar en la sangre”, es demasiado alto. No obstante que la glucosa en la sangre es la principal fuente de energía y proviene de los alimentos.

### **Aumentan casos de viruela símica/La Prensa**

En los últimos dos meses la viruela símica en el Estado de México pasó de dos a 55 casos, lo que representa un incremento de 2 mil 650%, aunque la cifra sigue siendo mínima si se considera el número de habitantes que tiene la entidad, que es de 16 millones 99 mil 418 personas, según el último censo del Inegi. De acuerdo con información de la Secretaría de Salud estatal, al corte del 6 de septiembre, se tienen registrados 55 personas que han contraído la enfermedad, 44 de ellas lograron superar la patología, mientras que 11 se mantienen en resguardo domiciliario, con seguimiento por sintomatología, bajo vigilancia médica y su estado de salud se reporta estable.

### **Dejan en BC caducar fármacos en bodegas/Reforma**

El estado de Baja California dejó caducar medicamento de alta especialidad en bodegas, valuado en 223 millones de pesos. El secretario de Salud estatal, José Adrián Medina Amarillas, aseguró que las Administraciones involucradas son las del panista Francisco Vega de Lamadrid (2013-2019) y del morenista Jaime Bonilla (2019-2021). Incluso, añadió, también está el Gobierno de Marina Ávila, ya que faltaba poco tiempo para que vencieran los fármacos, cuando la morenista tomó posesión. Medina Amarillas dijo que los medicamentos no se pudieron colocar en hospitales regionales ni de la Ciudad de México. “Había al menos 75 millones de pesos en medicamentos para madurez del pulmón de niños prematuros”, ejemplificó, “así como medicamentos para dilatación de pulmones en pacientes con hipertensión, son de alta especialidad”. Por recomendación de la Cofepris, aseveró la Secretaría de Salud local, los medicamentos caducos comenzaron a eliminarse, pues además ocupaban entre el 25 y 30% de los almacenes del sector.

### **Declinó 80% cifra de muertes semanales por COVID-19: OMS/La Jornada**

El número de fallecimientos semanales por el COVID bajó en 80% desde febrero, declaró el director general de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, quien advirtió, no obstante que “no hay garantías de que la tendencia siga”. A finales de agosto, el jefe de la OMS comunicó que más de un millón de personas fallecieron por el coronavirus en lo que iba de 2022. A lo largo del mundo se han registrado 606 millones 737 mil 265 de casos confirmados de infección por el patógeno, y 6 millones 507 mil 459 decesos, según la Universidad Johns Hopkins.

### **Quita NY uso de cubrebocas en transporte/Ovaciones**

Las autoridades de Nueva York levantaron este miércoles el mandato de llevar mascarilla en los medios de transporte, aunque su uso seguirá siendo obligado en hospitales y clínicas públicas. Así lo anunció la gobernadora Kathy Hochul, que apuntó que la medida responde a los datos de contagios y hospitalizaciones por COVID. Según las últimas cifras oficiales, el índice de positividad se situó anteayer en 4,72 %, con una incidencia media de los 7 días anteriores del 5,62 %. Asimismo, hay 2,156 pacientes hospitalizados, de los cuales 238 se encuentran en la unidad de cuidados intensivos. Desde el estallido de la pandemia, 57,694 personas han muerto en el estado de Nueva York víctimas del coronavirus.

### **Mueren en México más de 32 mil personas por causas asociadas con la mala calidad del aire/La Prensa, Reforma**

Preocupación por la mala calidad del aire, durante 2021 la CDMX registró tres contingencias y en lo que va del 2022 ya suma cinco contingencias en México, en especial en las grandes ciudades como la Ciudad de México y Guadalajara, la mala calidad del aire es una preocupación para la salud de la población. Tan sólo durante 2021 la CDMX registró tres contingencias y en lo que va del 2022 ya suma cinco contingencias. La calidad del aire que se respira tiene un impacto directo en la salud de toda la población; sin embargo, las personas con enfermedades respiratorias crónicas, como la Enfermedad Pulmonar Obstructiva Crónica, son más vulnerables ante los altos niveles de contaminación ambiental, los cuales pueden exacerbar el padecimiento.